

moreras alrededor de su casa, en el corral, en el huertecillo y en los cercados de sus bancales y apliquémosle á criar gusanos y á sacar sus sedas.

En cada lugar hay siempre más de una cuarta parte de vecinos que tienen unos cercados capaces de poder plantar en ellos un ciento de árboles á lo menos. Y aunque igualmente habrá otros que apenas tendrán sitio para colocar cinco ó seis plés de árbol, bien podremos sin miedo de arriesgar la cuenta, contar quince moreras para cada familia.

En este supuesto hallaremos que en un lugar de cien vecinos se encuentra de un golpe con mil quinientas moreras, colocadas en sus corrales, en sus cercados y á las orillas de los caminos, sin necesidad de tocar á las tierras de siembra. Á los seis años después de hecho el plantío, producirán cada treinta moreras de 7 á 8 libras de seda, y por consiguiente las 1.500 moreras á lo menos 300 libras, que aunque no se vendan más que á 50 reales libra, se hallará el lugar cada año con 15.000 reales de vellón efectivos.

Cuando ya tengan diez años estas mismas moreras, darán de 500 á 600 libras de seda, y aun será muy diferente cuando lleguen á estar en toda su fuerza, porque entonces, será rara la que no pueda dar libra y media ó dos libras de seda, en cuyo caso ascenderá el todo á 2.000 libras por lo menos, y estas producirán al lugar de 100 á 120.000 reales anuales, que corresponderán á mil reales, poco más ó menos, por cada vecino ó por cada 15 moreras.

Ateniéndonos á este cálculo, ¿se podría esperar que se hallase lugar ó aldea tan infeliz en todo el reino, que por no dedicarse á una cosa de tan poco trabajo, como el que dá la morera en los términos explicados, quisiese perder anualmente un socorro semejante?

De aquí es necesario deducir, que los gusanos de la seda, atraen un usufructo considerable, y que si se multiplican como es posible, aumentan extraordinariamente las rentas del Estado y las de los vasallos.*

Tan discretos razonamientos son aplicables hoy más que nunca, á las conveniencias de la agricultura española, la cual está muy necesitada de auxilios tan poderosos como el de la cría del gusano.

